
ПЕРВЫЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЮРИДИЧЕСКИЙ ФОРУМ 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

Первый Международный юридический форум, прошедший в Санкт-Петербурге с 19 по 

21 мая 2011 г., стал крупнейшей площадкой для диалога политиков, юристов, экономистов 

и ученых, представляющих все основные экономические и правовые системы. Событие ста-

ло уникальным не только для нашей страны, но и для всего мира. Более 700 участников 

форума из 35 стран мира в ходе пленарного заседания и панельных дискуссий обсуждали 

наиболее актуальные проблемы российского и международного права, вопросы взаимодей-

ствия национальных и надгосударственных ин-

ститутов, важнейшие аспекты развития права 

и экономики в современном мире.

Форум был инициирован и проведен Мини-

стерством юстиции РФ и Фондом «Петербург-

ский Международный юридический форум» 

при поддержке Администрации Президента 

РФ и правительства Санкт-Петербурга, а так-

же при участии ВАС РФ.

Обсуждение проходило в форме дискуссион-

ных сессий, затем состоялось пленарное за-

седание и завершало форум проведение круг-

лых столов. 

Дискуссионные сессии были посвящены юри-

дическим проблемам, связанным с созданием 

Международного финансового центра, обсуж-

дению нового Гражданского кодекса РФ, проб-

лемам медиации, реформирования трудового законодательства, а также развитию системы 

досудебного урегулирования в налоговых правоотношениях.

НОВОСТИ 
СООБЩЕСТВА
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Александр Волошин и Йохан Гернандт на сессии, посвященной юридическим 
вопросам создания МФЦ
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Круглые столы прошли по следующим темам: 

  «Правосудие на страже бизнеса: современные пути повы-

шения доступности и эффективности правосудия и альтер-

нативных способов разрешения споров»;

  «Юридическая безопасность гражданского оборота, инвес-

тиций и финансовых инструментов — новые вызовы глобаль-

ного кризиса»;

  «Международное и национальное правовое регулирование 

противодействия коррупции, отмыванию денежных средств 

и финансированию терроризма»;

  «Право в глобальном мире: принцип верховенства права и 

актуализация традиционных начал и принципов»;

  «Универсализация правовых инструментов и проблемы экс-

территориальности юрисдикций»; 

  «Рынок юридических услуг и карьера юриста в глобальном мире».

На пленарном заседании форума выступил Президент РФ Д.А. Медведев. Глава государ-

ства назвал целый ряд значимых проблем, таких как создание правовой инфраструктуры 

для экономического роста, баланс национального и международного права, унификация и 

гармонизация правовых систем. 

В частности, говоря о влиянии права на экономику, Президент отметил: «Чем более глу-

бокими являются перемены в экономике, тем более важным и более существенным стано-

вится вопрос о механизмах и институтах. Их неэффективность, их недостаточность, просто 

отставание или, что на самом деле не менее опасно, забегание вперед — это серьезное 

препятствие для экономического роста, для модернизации экономической и общественной 

жизни». 

Перед участниками форума выступили также генеральный секретарь Совета Европы 

Т. Ягланд, глава Конституционного Суда РФ В.Д. Зорькин, генеральный секретарь Гаагской 

конференции по международному частному праву Х. ван Лоон, президент Международной 

ассоциации юристов А. Кавамура, председатель Совета адвокатуры Англии и Уэльса П. Лод-

дер. С приветствием к форуму обратился министр юстиции России А.В. Коновалов. В работе 

форума также приняли участие министры юстиции 15 стран — Индии, Казахстана, Венгрии, 

Польши, Швеции, Норвегии, Бельгии, Чехии, Словении, Марокко, Кыргызстана, Беларуси, 

Таджикистана, Турции и Вьетнама, а также Председатель ВАС РФ А.А. Иванов, Председа-

тель ВС РФ В.М. Лебедев, руководители и члены высших судебных инстанций стран СНГ, 

Финляндии, Великобритании, Сингапура. 

Председатель ВАС РФ А.А. Иванов в интервью Издательской группе «ЗАКОН» и телеканалу 

«Закон-ТВ» отметил уникальность форума, заявив, что это пока единственное правовое ме-

роприятие подобного уровня, проводящееся на территории России. А.А. Иванов подчеркнул, 

что форум рассчитан на обсуждение общих правовых проблем международного уровня: 

Выступление Президента РФ Дмитрия Медведева
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«Хотелось бы обсудить общие для нас всех проблемы… В каждой стране есть что-то инте-

ресное, что можно было бы использовать в нашей судебной системе». 

Отличительной чертой форума стало исключительно широкое представительство руково-

дителей профессиональных юридических сообществ и лучших практикующих юристов из 

России, СНГ и ЕС, США и других стран. Судьи, нотариусы, адвокаты, консультанты, ученые-

правоведы из разных стран получили возможность обменяться мнениями по наиболее 

актуаль ным вопросам развития права.

Особое внимание участников привлекли рабочие сессии «Создание Международного фи-

нансового центра: юридические вопросы» и «Новый Гражданский кодекс: каким ему быть?».

Обсуждение вопросов модернизации гражданского законодательства привлекло столько 

слушателей, что в зале, где проходила сессия, не хватило места всем желающим: пришлось 

приносить стулья из соседних аудиторий. Основными участниками этой сессии были Совет-

ник Президента РФ В.Ф. Яковлев и академик Российской академии наук, доктор юридичес-

ких наук, профессор Ю.К. Толстой.

Центральным в дискуссии стал вопрос выбо-

ра вектора развития российского права: стоит 

ли при изменении Гражданского кодекса за-

имствовать институты английского права как 

более приспособленного для ведения бизнеса? 

Он был поставлен модератором дискуссии ди-

ректором по правовым вопросам Фонда «Скол-

ково» И.А.  Дроздовым. Мнения участников 

дискуссии разошлись. С точки зрения управля-

ющего партнера Goltsblat BLP А.А. Гольцблата, 

в заимствовании некоторых институтов англо-

саксонского права нет ничего страшного, тем 

более что российское право «не позволяет в 

полной мере реализовать коммерческие дого-

воренности». С другой стороны, немецкий про-

фессор Вильфрид Бергманн заявил, что «рос-

сийский кодекс должен быть российским».

Наибольшее внимание привлекло выступле-

ние академика РАН, профессора Санкт-Петербургского государственного университета 

Ю.К. Толстого. Он упрекнул разработчиков проекта ГК РФ в неспособности «спрятать свою 

ученость», из-за чего текст не всегда понятен не только неподготовленному читателю, но и 

даже самому ученому. Отметив далее, что «стиль документа оставляет желать лучшего», 

Ю.К. Толстой тем не менее поддержал проект изменений и резко раскритиковал замечания, 

представленные на этот проект Министерством экономического развития и группой по соз-

данию Международного финансового центра (МФЦ) во главе с А.С. Волошиным.

Недовольство академика вызвали призыв Минэкономразвития не вводить принцип добросо-

вестности в гражданское законодательство и несогласие ведомства с нотариальным заве-

рением сделок с недвижимостью. Группа разработчиков МФЦ подверглась критике за пред-

ложение ввести разделение юридических лиц на частные и публичные и изменить критерий 

Участники сессии, посвященной проекту Гражданского кодекса РФ: 
Андрей Гольцблат, Иржи Поспишил, Юрий Толстой и Вениамин Яковлев
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разделения юридических лиц на коммерческие и некоммерчес-

кие (согласно проекту некоммерческие организации не имеют 

права делить прибыль между своими членами и участниками).

Таким образом, Ю.К. Толстой поддержал разработчиков про-

екта изменений в Гражданский кодекс в их дискуссии с группой 

по МФЦ. Такая поддержка должна придать уверенности раз-

работчикам, которые недавно порекомендовали внести законо-

проект в Государственную Думу, несмотря на сохраняющиеся 

разногласия с группой по МФЦ и Министерством финансов РФ.

В свою очередь другой участник круглого стола — управляющий 

партнер юридической компании Goltsblat BLP Андрей  Гольц-

блат — поддержал позицию Минэкономразвития. «Институты 

нынешнего российского права не позволяют реализовать мно-

гие коммерческие идеи», — подчеркнул он.

Помимо прочего на форуме был затронут вопрос о взаимодей-

ствии российской судебной системы с Европейским судом по 

правам человека.

Генеральный секретарь Совета Европы Т. Ягланд призвал 

Россию пересмотреть порядок обжалования решений региональных судов так, чтобы точ-

ку в споре ставили верховные суды. По его словам, «в судебной системе вертикаль не 

построена». Это позволило бы разгрузить Европейский суд по правам человека. Сейчас 

российские граждане подают в него жалобы после вынесения решения судом субъекта 

Федерации.

На эти слова откликнулся Председатель Конституционного Суда РФ В.Д.  Зорькин. Он 

воспринял предложение Т. Ягланда как развитие своей идеи сделать прохождение через 

верховные суды России обязательным условием подачи жалобы в Европейский суд: «По-

следнее решение для целей обращения 

в Страсбург должны принимать верхов-

ные суды». 

Во время своего выступления на фору-

ме Президент России сделал еще одно 

важное заявление относительно роли 

Европейского суда и его решений. «При-

рода международных судов заключается 

в том, чтобы передать им часть своего 

национального суверенитета. Россия ис-

полняла и будет исполнять такие реше-

ния, потому что мы хотим быть нормаль-

ным, современным, цивилизованным 

государством, даже в тех случаях, когда 

мы с ними не согласны по каким-то сво-

им соображениям или они нам кажутся 

избыточно политизированными». Имен-

Выступление Генерального секретаря Совета Европы 
Турбьёрна Ягланда на пленарном заседании

Председатель Конституционного Суда РФ Валерий Зорькин
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но на форуме Президент объявил о подписании Указа, 

в соответствии с которым на Министерство юстиции РФ 

возложены функции по осуществлению мониторинга 

правоприменения в России в целях выполнения реше-

ний Конституционного Суда РФ, Европейского суда по 

правам человека, требующих изменения национального 

законодательства.

В ходе форума интервью редакции журнала «Закон» и 

телеканалу «Закон-ТВ» дали президент Международной 

ассоциации юристов Акира Кавамура и генеральный 

секретарь Гаагской конференции по международному 

частному праву Ханс ван Лоон. 

Акира Кавамура в своем интервью отметил, что в Меж-

дународной ассоциации юристов состоят уже порядка 

200 юристов из России. «Международная ассоциация 

юристов сегодня — это в общей сложности около 40 

тысяч участников, в том числе 137 стран и 250 юриди-

ческих фирм, а с учетом членов национальных ассоциа-

ций юристов мы насчитываем примерно четыре мил-

лиона юристов. Участие в конференциях и встречах, проводимых МАЮ, — это прекрасная 

возможность узнать про новые стандарты профессии, юридические навыки и т.п., общаясь 

с высококвалифицированными юристами из различных стран». А. Кавамура подчерк нул 

тенденцию к глобализации в современной юридической профессии: «Юристы все чаще 

практикуют и за пределами своих национальных юрисдикций. Существуют международные 

правила, принимаемые, например такими организациями, как ВТО, ГАТС. Сегодня Евро-

союзом принято множество директив, что позволяет юристам практиковать в иностранных 

юрисдикциях». Глобализация в сфере юридической профессии, по словам А. Кавамуры, 

позволяет очень быстро решать проблемы, порожденные финансовым 

кризисом. Это в свою очередь требует создания глобального юридичес-

кого сообщества.

Ханс ван Лоон подчеркнул важность развития международного част-

ного права в современном мире: «Традиционно мы думаем о государ-

ствах и сообществах как о пирамидах, закрытых сообществах, в кото-

рых лишь у некоторых людей есть международные контакты. Можно 

назвать их элитой. Теперь же у каждого есть международные контакты. 

Как было сказано на конференции, „от президента до водителя такси“. 

Браки с иностранцами, недвижимость в другой стране, туристические 

поездки за рубеж и т.д. Это несопоставимо с тем, что было раньше. 

И  это означает, что представление о существовании закрытой пира-

миды больше не соответствует действительности. Существует что-то 

вроде общей миграции людей по всему земному шару. И они требуют 

поддержки, они хотят быть уверенными, что их брак признается вез-

де, чтобы их не считали, например, женатыми в одной стране и разве-

денными в другой. И если вы приемный ребенок в России, вас должны 

также считать приемным ребенком в Нидерландах. Должно быть легко 

получить ребенка назад, если его похитили. Есть хорошие правила о 

Президент Международной ассоциации 
юристов Акира Кавамура

Генеральный секретарь Гаагской конференции по 
международному частному праву Ханс ван Лоон
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финансовых инструментах, которые следует принять. Так что международное частное пра-

во будет только развиваться».

Определяя векторы развития современного права, Х. ван Лоон выделил три традиционно су-

ществующих направления: «Это гражданский процесс и судопроизводство. Здесь, очевид-

но, требуется развивать признание судебных решений. Это семейное право, защита детей 

и взрослых, — взыскание алиментов, например. Наконец, это коммерческая и финансовая 

сферы, в которых надо многое сделать».

Затрагивая проблему признания институтов общего права странами с континентальной 

правовой системой, господин ван Лоон подчеркнул необходимость признавать подобные 

институты, если они действуют в какой-либо стране. «Например, английский пенсионный 

траст: если он приобретает собственность в Петербурге, важно, чтобы российское право 

признавало, что этот траст существует именно как траст, а не как договор, и т.п. Это первый 

шаг. Далее, если взять пример с трастом, мне кажется, Россия восприняла что-то подобное, 

потому что это гибкая конструкция, она находится между договором и собственностью. Я ду-

маю, признание иностранных институтов важнее, чем их имплементация в свое право. Это 

может произойти позже».
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На вопрос о тенденциях выбора английского права в международных коммерческих дого-

ворах Х. ван Лоон ответил следующее: «Суды в Великобритании осуществляют правосудие 

высокого качества, которое развивалось непротиворечиво и имеет международное измере-

ние. Вы помните, что Британия была повелительницей морей и имеет поэтому очень сильно 

ориентированную на международное сотрудничество правовую систему. Это сохранилось, 

и это то, что делает такими популярными английскую правовую систему и часто используе-

мые вместе с нею английские суды».

Несмотря на то, что Россия присоединилась к Гаагской конференции по МЧП всего 10 лет 

назад, Х. ван Лоон отметил значимость нашей страны для развития данной организации: 

«Работа по присоединению к созданным нами системам международных договоров и соз-

данию органов, реализующих их положения, требует времени. Но я очень надеюсь, что, воз-

можно, как результат этого форума, усилия России по участию в этих договорах возрастут. 

Как Вы упомянули, Россия участвует только в нескольких договорах. Всего же их 38. И я на-

деюсь, что в течение следующих нескольких лет Россия станет участником по крайней мере 

пяти, шести или даже семи конвенций в таких важных областях, как защита детей, доступ 

к правосудию, а также в других сферах. Мы [Гаагская конференция по МЧП] известны бла-

годаря Гаагской конвенции о гражданско-правовых аспектах международного похищения 
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детей, в которой принимают участие 85 государств. Япония только что объявила о присоеди-

нении к ней. Это замечательная новость. Надеюсь, Россия тоже сделает это».

Касаясь темы развития международного частного права, Х. ван Лоон отметил, что оно долж-

но осуществляться с помощью как принятия конвенций, так и развития квазиправовых ин-

струментов, к примеру Принципов европейского контрактного права. «Например, если вы 

хотите создать эффективную систему, такую как мы создали для защиты детей… с участи-

ем исполнительных органов, действующих на межгосударственном уровне, и судей, которые 

взаимодействуют друг с другом, вы не можете оставить это на волю случая, вам надо иметь 

общую правовую систему, устанавливающую взаимные обязательства. Это относится также 

к юрисдикции судов. Сторонам требуется не гадать, а знать, в какой суд идти. С этим надо 

работать строго. По этой причине в Европейском Союзе приняты Брюссельские правила, 

касающиеся судебной юрисдикции по гражданским делам. Это замечательный инструмент, 

который, однако, не может быть „мягким правом“. С другой стороны, существует сфера и 

для использования необязательных документов. Часто может быть комбинация того и друго-

го. В качестве примера можно привести то, что мы сделали в сфере защиты детей от транс-

граничных похищений. Есть фундаментальный международный договор. На основании это-

го договора мы подготовили рекомендации, не являющиеся обязательными для государств. 

Их цель — дополнить регулирование в этой сфере».

Организаторы заявили о том, что Международный юридический форум в Санкт-Петербурге 

станет регулярным. Уже для следующего такого мероприятия будет предложена более насы-

щенная повестка дня. В частности, планируется расширить перечень специализированных 

круглых столов, ориентированных на юристов компаний и коммерческих консультантов. 

О ходе проведения и результатах форума подробнее на официальном сайте: http://

www spblegalforum.ru/ и на портале Zakon.ru.
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